

# El Obrero

Número suelto, 10 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director, y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 32

# Balear

AÑO XXII

NUM. 1.014

Palma de Mallorca 5 Agosto de 1921

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'40 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'25 ptas. trimestre.—Extranjero, 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'50 ptas.

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

ANTE EL DESASTRE DE MARRUECOS

## Actitud del Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores

Reunidas las Comisiones ejecutivas del Partido Socialista Obrero y de la Unión General de Trabajadores al objeto de fijar su posición con motivo de los graves sucesos ocurridos recientemente en Marruecos, en nombre de los dos organismos que representan, hacen pública su más enérgica protesta contra la conducta del Gobierno, que incapaz para preveer o impedir catástrofes como la de Melilla, no sabe desarrollar otra política que la de amordazar a la verdadera opinión del país estableciendo la previa censura, impidiendo de este modo el que el pueblo exprese libremente su opinión en un asunto que tan directamente le interesa, pues lo que en último término en Marruecos se juega es la vida de sus hijos y el producto de su trabajo.

Al mismo tiempo y en la imposibilidad de realizarlo de otra manera, hacen constar por la presente nota que ambos organismos nacionales, en estos momentos, consecuentes con su historia en lo que se refiere a la guerra de Marruecos, afirman nuevamente y con más convicción si cabe su opinión opuesta a la continuación de la aventura marroquí, en la seguridad de interpretar la de la inmensa mayoría del país, que si no se manifiesta de una manera expresiva por prohibírsele la reaccionaria disposición del Poder público, en su fuero interno condena esa política bélica, donde, además de no ver más finalidad que satisfacer una vanidad imperialista, subyugando a un pueblo que, como el nuestro, tiene derecho a regirse libremente, presente, y los hechos dan la razón, que la continuada insana conducta no tendrá otro resultado que el de mantener abierta la herida por donde se derroche la vida nacional, consumiendo estérilmente lo más vigoroso de las nuevas generaciones y una gran parte de nuestra economía.

Y, por último, el Partido Socialista Obrero y la Unión General insisten en que lo más juicioso, lo más patriótico y lo más conveniente para los intereses nacionales es desistir definitivamente en la guerra de Marruecos, reintegrando a España todas las tropas, dejando en paz a los naturales de aquel país y reconcentrando en el nuestro todas nuestras actividades para desarrollar su cultura y su industria, única manera de demostrar sinceramente que se siente amor a la Nación.

## El Ayuntamiento y la Transmediterránea

Es indudable que la Compañía Transmediterránea, de la que es representante en Palma el plutócrata don Juan March, está faltando descaradamente e la contrata (que ahora parece andar perdida no se sabe por donde, pues ni en la Gaceta se encuentra) que tiene estipulada con el Estado sobre el servicio de Comunicaciones Marítimas de las Baleares. Falta que raya en abuso intolerable en perjuicio de los intereses generales de los balearicos y aún de todos los españoles ya que a todos afecta o puede afectar dicho servicio, tanto por necesitar directamente de él para el transporte de personas o de mercancías como por la parte que cada español contribuye al fondo común de la Hacienda pública, de donde se paga a dicha Compañía una crecida suma de millones de subvención precisamente para que esté bien atendido el citado servicio.

De este abuso de la Transmediterránea, de este perjuicio indebido que la Compañía irroga a los mallorquines y a nuestro comercio, se ha ocupado nuestro Ayuntamiento en más de cien ocasiones y también una parte de la prensa.

El portavoz de esta cuestión en el Consistorio ha sido siempre don Bernardo Obrador, y tantas veces ha planteado el asunto cuantas ha regocijado al público con chistes y tonterías encaminadas únicamente a mortificar personas y a no resolver nada. Lo más reaccionario de la Corporación ha secundado las campañas personalistas del señor Obrador y con él se han confundido en el chiste y el embrollo del problema, perdiendo éste interés cada vez que se trata por la forma chirigotesca con que se discute asunto de tanta importancia para el país.

Y es que don Bernardo Obrador ni los que le aspiran y secundan. (El señor Obrador nunca ha tenido inspiración propia) quieren que se resuelva el asunto para tener siempre, a pretexto de un interés patrio, motivo y ocasión de descargar sus odios contra Verga, al que esa gente reaccionaria no perdonará nunca la herejía de haber donado un palacio a los «descamisados».

Por eso cada vez que en el Ayuntamiento se trata esta cuestión solo reluce el nombre de March y se deja de lado al gobierno que es el único responsable ante Mallorca y ante la nación de que aquél contrato no se cumpla. Si March o la Transmediterránea infringen lo estipulado con el Estado es porque los que representan el Estado, el gobierno, lo tolera, como tolera y aun protege todos los grandes negocios de las grandes compañías españolas por sucias e ilegales que sean. Lo incomprensible es que los españoles podamos tolerar en el Poder a gobernantes así.

Pero resulta que el gobierno actual es conservador, es decir, es el gobierno de los reaccionarios que vapulean a March y no quieren ofenderle con protestas y otras medidas enérgicas que le pongan en evidencia del proteccionismo que dispensa a la Transmediterránea para que no cumpla las condiciones estipuladas en el susodicho contrato. Sabe bien Obrador y la gente que lo jalea que si éste no se cumple es porque el gobierno no quiere. El gobierno es responsable a sabiendas del abuso que se comete y no obstante contra él no se ha hecho campaña alguna que merezca el nombre de tal.

El compañero Bisbat ha intervenido algunas veces en el asunto para encauzarle por el verdadero sendero, y aunque su criterio ha sido aceptado por los demás concejales y se han tomado cuerdos de conformidad con lo por él propuesto, nada se ha hecho. A propuesta suya se acordó que para formar ambiente de la cuestión y elevar después una razonada y enérgica protesta al gobierno se convocará una Asamblea de todos los Ayuntamientos de Mallorca, sin que el Alcalde, que deja divagar a los concejales una y mil veces sobre lo mismo, con desprestigio evidente para la Corporación por la forma personalista y poco seria con que se discute, se haya dignado convocar dicha Asamblea. Una vez que con motivo de las tarifas el Ayuntamiento quería acordar romper toda relación con la Transmediterránea, tarifas que aunque afectaban extraordina-

riamente a los intereses de Mallorca la Compañía estaba autorizada por la ley para imponerlas, Bisbal propuso que igualmente se rompieran todas las relaciones con el gobierno no exigidas por la ley, mientras éste no hiciera cumplir a la Compañía las condiciones de aquella contrata, propuesta que fué rechazada por demasiado violenta y porque *malograrla lo de las tarifas*.

En resumen: el Ayuntamiento, apesar de hablar de March y de la Transmediterránea una sesión sí y la otra también, no ha hecho ni se propone hacer nada positivo para que March y lo Compañía que representa sean so-

metidos por el gobierno—único que pueda hacerlo—a establecer conforme a la contrata un completo servicio de comunicaciones marítimas con Baleares, servicio que cuesta muchos millones de pesetas a los españoles y que está muy lejos de cumplirse, y que se cumpliría estrictamente con que el partido conservador y sus diputados, demostrando tener un poco de amor por los intereses de Mallorca, quisieran. Para ello bastaría hacer un gesto airado y sincero, no una comedia como la que representan sus concejales en el Ayuntamiento siguiendo al cómico-bufo Obrador.

ficar su actitud en relación con los soviets.

Krasin, para apoyar sus proposiciones, declaró que las concesiones hechas hasta el día a los elementos burgueses en Rusia, no serían las últimas y que el soviets preparaba una serie de nuevas modificaciones en el régimen comunista que haría fácil y absolutamente aceptable el acuerdo entre Rusia y Francia.

El periódico inglés refiere también que Krasin ha hecho proposiciones a Lloyd George relativas al reconocimiento del Gobierno de los soviets,

para lo cual ha prometido hacer nuevas concesiones a la población burguesa de Rusia.

Se ignora cuál haya sido la contestación del primer ministro británico, pero se sabe que ha salido para Moscú un enviado que lleva un informe de Krasin a Lenin relativo a esta cuestión.

Se dice también que Krasin ha suspendido su viaje al Canadá y que volverá de nuevo a Moscú antes de emprender su proyectado viaje a América.

(De Le Journal del 5 de julio).

## DOS TEXTOS INTERESANTES

# Reconstructores de hoy y de ayer

### Palabras de Marx

En Inglaterra es palpable el proceso de transformación. Llegado a cierta altura, tiene que repercutir en el continente. Allí se manifestará en formas más o menos brutales o humanas, según el grado de desarrollo de la clase trabajadora misma. Prescindiendo de más altos motivos, su propio interés exige pues, a las clases hoy dominantes, la supresión de todos los obstáculos, corregibles por LA LEY, que se opongan al desarrollo de la clase trabajadora. Por eso he dado en ese tomo tanto lugar, entre otras cosas, a la historia, al texto y a los resultados de la legislación inglesa sobre las fábricas. Una nación debe y puede aprender de otra. Aun cuando una sociedad haya encontrado el camino que por ley natural debe seguir su movimiento—y el objeto final de esta obra es poner al descubierto la ley económica del movimiento de la sociedad moderna—, no puede saltar ni suprimir por decreto las etapas naturales de desarrollo; pero puede acertar y mitigar los dolores del parto.

Una palabra para evitar posibles confusionismos. Yo no pinto absolutamente de color de rosa al capitalista ni al propietario de la tierra, porque aquí sólo se trata de las personas en tanto que ellas son la personificación de categorías económicas... Concluyendo el desarrollo de la formación económica de la sociedad como un proceso natural, desde mi punto de vista menos que desde otro alguno se puede hacer al individuo responsable de relaciones sociales de las cuales él mismo es una creación, por más que se eleve subjetivamente sobre ellas.

Los representantes de la Corona inglesa en el exterior expresan en el cruidamente (se refiere a un documento diplomático) que en Alemania, en

Francia, y, en una palabra, en todos los países civilizados del continente europeo, es tan perceptible e inevitable como en Inglaterra una transformación de las relaciones existentes entre el Capital y el Trabajo. Al propio tiempo, del otro lado del Atlántico, el señor Wade, vicepresidente de los Estados Unidos de la América del Norte, declaraba en mítines públicos que, después de abolida la esclavitud estaba a la orden del día la transformación del Capital y de la propiedad territorial. Estos son signos de los tiempos y no se pueden ocultar con mantos de púrpura ni con sotanas negras. No quieren decir que mañana vayan a ocurrir milagros. Muestran cómo, aun en las clases dominantes, nace la idea de que la sociedad actual no es un sólido cristal sino un organismo capaz de transformarse y constantemente en vías de transformación.

(CARLOS MARX: *El Capital*, prefacio de la 1.ª edición alemana, tomo I, trad. de Juan B. Busto, Madrid, F. Cao y D. de Val, 1899).

### Krasin ofrece a Francia un acuerdo comercial

*El Morning Post*, que suele estar bien informado de los hechos y actitudes de la misión bolchevique en Londres, informa de que Krasin ha hecho estos días, por intermedio de financieros y hombres de negocios franceses que tienen intereses en Rusia, algunos ofrecimientos para empezar las negociaciones al objeto de establecer un tratado comercial entre Francia y Rusia. Krasin manifiesta que Francia es hoy el único Estado de Europa ajeno a los cambios comerciales con Rusia. El Gobierno francés ha rechazado con energía las proposiciones de Krasin, respondiendo lacónicamente que el Gobierno de la República no veía razón alguna para modi-

## Un manifiesto interesante

# La Agrupación Socialista Madrileña, a los trabajadores

Más de dos años lleva suspendida en sus derechos constitucionales la vida ciudadana española. Dos años que un régimen de excepción e irresponsable hace ineficaz el libre ejercicio de los derechos establecidos en la Constitución del Estado. Dos años que la libertad individual y el derecho colectivo se ven constreñidos al libre albedrío de autoridades y gobernantes, cuya ineptitud paladinamente proclaman sus propios actos. Dos años que parece no han servido para demostrar lo equivocado de procedimiento en aquella idea de dar solución a los llamados problemas sociales. Dos años que han transcurrido ante la indiferencia general de la opinión, quizá por no haber sentido de cerca los efectos de este régimen excepcional o porque efectivamente se ha caído en la castración de todo sentimiento elevado de la dignidad que en tiempos pasados era el acicate impulsor en la conquista de las libertades que hoy vemos cercenadas en el ejercicio augustó del derecho.

En estos dos años pasados, vividos sin existencia constitucional, los partidos de izquierda burguesa, los elementos llamados liberales, demócratas y republicanos nada han hecho para poner fin a este estado de absolutismo fernandino; muy al contrario: no hace muchos días que el llamado jefe del partido liberal, el conde de Romanones, confirmaba la creencia que teníamos de que esos elementos, mal llamados progresivos, eran encubridores, copartícipes y cómplices de la política represiva del partido conservador.

En esos dos años, la clase trabajadora, la organización obrera es la que únicamente ha sufrido los efectos de la etuel represión de los gobernantes. Ella sola es la que ha sufrido deportaciones, encarcelamientos, la suspensión arbitraria—arbitraria por falta de motivos y causas para ello—de sus Asociaciones profesionales, la clausura de sus domicilios sociales, toda esa co-

horte de vejámenes y sufrimientos que todos conocemos, cuya enunciación sería prolijo enumerar.

Dentro de este estado de derecho anormal, un sector muy importante de la opinión pública, una parte de la prensa, gozaba del ejercicio de libertad en su diaria comunicación con el pueblo. Un hecho desgraciado, acaecido en la lamentable y estéril campaña africana, ha servido para que a toda la prensa se le cercene también su derecho; privándola, en cumplimiento de su deber, de informar a la opinión del alcance y trascendencia de ese episodio bélico.

Mil veces ha expuesto nuestro Partido la opinión que le merece la campaña y la política seguida en África; nuestros diputados, en sus intervenciones parlamentarias, la han hecho eco; nuestra prensa lo ha reflejado en sus columnas; nosotros, hoy, no la hemos de repetir, porque consideramos que prendida está en todas las conciencias proletarias. Si el hecho ha venido a los puntos de nuestra pluma no ha sido por la actualidad del suceso—desde 1909 es tema de actualidad para nosotros—, sino por las consecuencias que en el orden de la libertad ha tenido. Para los políticos y gobernantes españoles no tienen eficacia las lecciones de los hechos y de la Historia. Si así fuera, verían que las consecuencias del desastre de 1898, en la opinión nacional, no fué e propio hecho consumado, sino la política del «chitón», impuesta como ahora, a la prensa, y el que ésta batiera el parche de todos los llismos patrióticos, pretendiendo envolver con ellos la desnudez de la realidad. El que ésta apareciera clara a los ojos de la nación española fué consecuencia de aquella depresión nacional que no lograron enardecer ni los bellos propósitos de reconstitución nacional ni las apelaciones literarias de escritores patrióticos.

[Y hoy como ayer...]

No; déjese que la libertad y el derecho ciudadano ejerzan libremente su misión asgusta y soberana; ábranse las cárceles para dar salida a los confinados en ellas por virtud de la llamada ley de Orden público; ábranse los Centros Obreros clausurados; déjese que las Sociedades proletarias cumplan los fines humanos para que fueron creadas; vuelvan los que se hallen deportados al seno de sus familias y al cobijo de sus casas honradas; infórmese al pueblo de toda la verdad acontecida en los campos morunos, dejando que la prensa refiera los hechos con toda su grandeza trágica, que el pueblo, con instinto más sutil, más fino, más político que sus gobernantes, con las preteritas experiencias ha sabido crearse el cálculo razonable de sus tragedias y de sus alegrías.

Para la consecución de todo esto el Gobierno debe levantar la suspensión de las garantías constitucionales.

Razones de equidad y de justicia lo aconsejan.

El verdadero derecho constitucional, en su exacta interpretación, lo demanda.

La Agrupación Socialista Madrileña, intérprete exacto y conocedora fiel de los deseos y de las aspiraciones de los trabajadores, lo pide y exige.

Madrid, 29 de julio de 1921.—Por la Agrupación Socialista: Andrés Gana, secretario; Trifón Gómez, presidente.

SUSCRIPCION

A FAVOR DE

EL OBRERO BALEAR

Suma anterior, 103'95 pesetas.

Mateo Martí, 1'00 peseta; Francisco Puigserver, 1'00 id.; Jaime Matás, 2'00 id.; Isidro Hernández, 1'80 id.; José Gomila, 1'00 id.; Miguel Tomás, 1'00 id.; Antonio Mora, 1'00 id.; Juan Roselló, 0'50 id.; A. Z., 1'00 id.; D. Pérez, 0'50 id.; Juan Sabater, 0'50 id.; Tomás Cladera, 1'00 id.; Juan Sástre, 1'00 id.; Uno de las 21 condiciones, 0'75 id.; Bartolomé Amengual, 0'25 id.; Vicente Torres, 0'50 id.; Francisco Marcó, 1'00 id.; A. T., 1'00 id.; José Martí, 1'00 id.

Suma general, 120'95 pesetas.

La huelga de zapateros y la inquisición patronal

La hermosa lucha que los obreros zapateros sostienen con sus patronos se desarrolla con una firmeza admirable. El convencimiento de los huelguistas de que lo que piden es justo aviva su fe en la lucha y les alienta para proseguirla hasta el fin aun la trueque de hacer los mayores sacrificios. Los demás trabajadores y la opinión pública han puesto su mirada en el movimiento ganando este su simpatía y su admiración.

Hay ya varios patronos no asociados a la Patronal que habiendo ofrecido una peseta por par se les ha solu-

cionado la huelga, hallándose por tal motivo trabajando y percibiendo el citado aumento unos cincuenta huelguistas, que cobran su trabajo a 9 pesetas el par; los demás patronos, los que no han ofrecido nada lo pagaban a 5'50 pesetas máximum el par.

También hay un buen número de huelguistas que han emigrado a trabajar a otras partes y otro, cada día mayor, que trabaja por su cuenta en la Casa del Pueblo, en donde se está montando una Cooperativa de producción de calzado a la medida y de todas clases, incluso remiendos. El calzado que se hace a la medida es de materiales buenos y de confección esmerada y se hace pagar un 20 y un 30 por ciento, según clase, más barato que en las tiendas, a pagar al contado. Se toma la medida en la misma Casa del Pueblo y a domicilio si se solicita. En breve el Comité de huelga publicará un presupuesto de gastos, en varias clases, del calzado, en el que habrá una enorme diferencia entre su valor exacto y el que cobran al público los patronos, comprometiéndose el Comité a confeccionarlo por el precio o más barato aún del presupuesto que hará público.

Los trabajadores, ya que de la burguesía no hay que esperar nada, deben aprovechar esta ocasión para hacerse calzado, pues a la vez que lo obtendrán barato y bien hecho ayudarán a sostener la huelga, cuya duración tenemos el presentimiento de que será larga por haberlo así dispuesto el Santo Oficio de la Patronal.

Decimos el Santo Oficio porque realmente existe una verdadera inquisición en la Federación Patronal, no ya para subyugar y oprimir a los obreros, sino también contra los mismos patronos que docilmente no quieren someterse a la dictadura de los Canals, Crespi, Rubert, Estrany y compañía. Nos consta que a los patronos catalanes que han dado una peseta a sus obreros se hacen trabajos para coaccionarlos obligándoles a que vuelvan atrás su resolución. Estos trabajos se encaminan a boicotearles negándoles el pan y el agua, esto es, privarles de crédito y de los materiales que necesitan para ejercer su industria, cosa que ya han hecho con otros aunque sin resultado alguno, pues la Federación Patronal no es más que un espanta-pájaros.

A los maestros de calzado a la medida, que estaban dispuestos colectivamente a ceder en una peseta a las aspiraciones de sus operarios, por considerárlas justas, el Tribunal del Santo Oficio—entiéndase el Directorio Patronal—lo ha impedido con su tiranía y otros procedimientos jesuíticos, consistentes estos en no dejar revocar acuerdos inconscientemente tomados y en sobornar con amenazas y promesas de satisfacer compromisos a un buen número de infelices que quieren salir de aquella esclavitud y no lo hacen por temores infantiles. Por lo visto no saben que la asociación es voluntaria y no obligatoria y que la libertad del trabajo, tan cacareada por los mismos que la pisotean, na lie la puede impedir según las leyes.

Los maestros de medida que no se dejaron engañar por el señorito Rubert

ni por el presidente máximo señor Canals, que no saben lo que es un zapato, fueron Bordoy, Puigserver, Miró, Ferrer, Monserrat, Bosch, Fuster y Martí; todos estos votaron para que se concediera una peseta a los zapateros en huelga.

Los que votaron en contra apesar de haberse comprometido hacerlo en pró ante sus compañeros y de haberles dado palabra de que se separarían de la Patronal si el Directorio no les concedía libertad de acción son, entre otros, Ordinas, Estelrich, Juan Juan, Martorell, Parets, Casanovas, Planas, Cánovas, Martorell de la Plaza de Santa Eufalia, id. de la de la Unión, Quintana y Amorós.

Estos han sido los sumisos al Directorio que por un plato de lentejas han hecho de judas a sus compañeros y al mismo tiempo han impedido con su actitud que la huelga se solucionara en una parte considerable del gremio. Puede que llegue ocasión en que se arrepienten de ello.

Ello no obstante la huelga seguirá su curso y más tarde o más temprano los patronos tendrán que ceder ante la irreductible firmeza de los huelguistas y la solidaridad que los demás trabajadores les prestarán.

Palabras de un jefe conservador de antaño

¿Es posible o no, señores diputados, que en la persecución de los delitos, y en el procedimiento y en el castigo de los malhechores, haya hechos que no sean estrictamente legales, conforme a las prescripciones del derecho? Quiero suponer que se trate de criminales convictos y confesos, respecto de los cuales ni la duda quepa de que son tales. ¿Y no sabéis todos, sin embargo, que los encargados de castigar los delitos y aplicar las leyes han faltado muchas veces, aún en éstos casos, en el fondo y en la forma, a los trámites y garantías de las leyes? Pues, señores, nadie negará que esto puede suceder, que esto ha sucedido en España muchas veces, y, sin duda, también en el extranjero. Y el defender desde este sitio, y el sostener aquí, que es donde debe sostenerse, que hasta para los malhechores, que hasta para los bandidos convictos y aun confesos, o hasta para los monstruos más dignos de reprobación para la Sociedad, existen las leyes y las fórmulas del derecho, ¿puede constituir nunca de parte de los diputados una doctrina de bandolerismo sentimental ni alegre...?

Yo no tengo pruebas taxativas; yo no tengo las pruebas de la ley de Partidas; yo no tengo ni quiero tener el medio supletorio del tormento; yo no tengo nada de eso. Pero tengo indicios gravísimos; tengo indicios vehementes que me persuaden de que esas fugas, nunca vistas; que en esas fugas que todos los días se reproducen, y en las cuales, por centenares, mueren los malhechores en sitios solitarios, sin que nadie lo vea, sin que nadie pueda

declarar porqué y como tuvo lugar su suerte a manos de la guardia civil, lo que hay es un sistema de castigar delitos que no está comprendido en las leyes vigentes».

(De un discurso de Cánovas del Castillo pronunciado en el Congreso de los Diputados en la sesión de 20 de Diciembre de 1870, al discutirse el bandolerismo andaluz).

Comunismo en acción

Los llamados comunistas de por acá, dirigidos por el terrible Feniba, que tiene periodos de un revolucionarismo mental extraordinario, sobre todo en el periodo de las cerezas, están actuando terriblemente contra... ¡EL OBRERO BALEAR!

En el terreno particular hacen todo lo que pueden para convencer a los incautos de que EL OBRERO BALEAR fracasará, y como esta propaganda revolucionaria no prende en la mente de los trabajadores, que saben que nuestro semanario es el único que defiende sus intereses, han recurrido a otro sistema. Como los que forman el Comité Ejecutivo de la Casa del Pueblo son todos de las veintiuna y es cosa de demostrar de algún modo que son radicales y que saben lo que tienen entre manos, sus primeros actos fueron suscribir la Casa del Pueblo a dos periódicos comunistas e iniciar una protesta contra EL OBRERO BALEAR, por haber publicado un extracto de los acuerdos del último Congreso? que no satisface a los del Ejecutivo y no haber insertado, en cambio, un cien pies kilométrico que nos fué remitido después de nuestra reseña y a los diez días de celebrado el citado Congreso?

En cambio de esta labor profundamente revolucionaria los del Ejecutivo no saben si la Casa del Pueblo tiene o no Reglamento apesar de haberse éste discutido y modificado en el susodicho Congreso?

Y, claro está, no sabiendo si existe Reglamento al que sujetar su conducta, los nuevos directores actúan a su capricho... comunista.

Apesar de ello, EL OBRERO BALEAR vivirá y no se dejará intervenir por nadie y mucho menos hará dejación de su libertad de crítica e independencia, por muy terribles y comunistas que sean los que en privado y en el seno del Comité Ejecutivo tratan de combatirlo y desprestigiarlo.

¿Lo entiendes, Feniba?

Suscribíos a «El Socialista»

## Lo que se calla la Prensa

Como no ignorarán nuestros lectores. «La Zefia Anastasia» (censura) ha vuelto a entrar en funciones, y, con el lápiz rojo en ristre, mutila y destroza por doquier las columnas de los periódicos. Esta loyolésca orden del Gobierno ha sido acatada por la Prensa diaria, pero que no obstante esto ha habido diarios, entre ellos los de esta localidad, que ante el Gobernador Civil han insinuado una débil protesta, y estos mismos periódicos—«El Día», «La Última Hora»—en sus artículos de fondo pedían que el Gobierno no ocultase la verdad de lo sucedido.

Pues bien; estos mismos periódicos que invocaban la verdad, se han abstenido por completo de publicar

A la vista tenemos ejemplares de «El Sol», «La Voz» y «La Libertad», quienes relatan con grandes detalles la huelga general de Bilbao, decretada como protesta por el embarque de tropas hacia el madero de Marruecos. El paro fué unánime; trenes, tranvías, espectáculos públicos, comercio, todo, en una palabra, quedó paralizado, y hubo las consiguientes provocaciones de la fuerza armada; detenciones, cargas formidables, etc.,

Esto fué lo que el 29 del corriente pasó en Bilbao, y eso es lo que se calla la prensa de esta capital. Como igualmente se calla las grandes manifestaciones de protesta que ha habido en Madrid

¡Y se atreven esos diarios a solicitar la verdad de lo ocurrido. De cada día nos causa más asco la prensa diaria que sufrimos.

Sebastián Ferretjans

## Momentos críticos

Los actuales momentos en nuestra nación son de prueba y de decisión para la clase trabajadora que, vilipendiada y escarnecida por la clase gobernante y burguesa se le hace casi más que imposible su existencia.

Por doquier se oyen ayes y lamentaciones de los trabajadores, no son respetados sus derechos ni las leyes, se les encarcela por el mero hecho de sustentar un ideal, no hay derecho de reunión ni de prensa, todo es ficción cuando a los gobernantes les conviene; y mientras todo esto sucede, mientras somos nosotros los que de estos hechos

tocamos las consecuencias, venimos a las masas indiferentes ante tanta brutalidad sin preocuparse si se suceden a diario acontecimientos abrumadores, esperándolo todo de los directores y estos, hay que confesarlo, casi igual de las masas pasando el tiempo en tal o cual táctica, mientras la caravana de la represión camina derecho al exterminio de todo lo que significa aire de libertad.

Y no es que todos, absolutamente to-

ros y veremos que se deja a los explotadores libres, de toda censura, mientras se condena de una manera muchas veces indecente, a los que durante toda su vida se han sacrificado en bien de la causa de la clase desheredada y por ella han expuesto lo más rico de su existencia.

Y ahora pregunto, cuándo se acabará tanta disparidad entre los trabajadores? cuándo haremos un frente único? Y la experiencia me contesta: ¡esta-

## Catecismo Socialista

(CONTINUACIÓN)

### PRIMERA PARTE

de la Doctrina Socialista en que se declara lo que es el Trabajo, el  
:-: Capital y el Socialismo :-:

- P. ¿Qué es capital?—R. El producto del trabajo realizado en distintas formas.
- P. ¿Por qué causa se halla éste en manos de quien no lo produce?—R. Por causa de la explotación, que ejercen los burgueses o patronos con los trabajadores.
- P. ¿Podéis explicarlo?—R. Fácilmente. El obrero no posee más que sus brazos; por cuanto la burguesía se ha acaparado, merced a leyes por ella establecidas de la riqueza social, y por tanto, se ve sometido a demandar ocupación, viéndose obligado a admitir el salario que le ofrece el patrono, so pena de permanecer ocioso y de morir de hambre, razón por la cual la mayor parte del valor del trabajo obtenido queda en manos del explotador.
- P. ¿Cómo es llamado este sistema social?—R. Régimen capitalista.
- P. ¿Qué regula y determina la cantidad que entrega el patrono al obrero a cambio de trabajo?—R. La mayor o menor oferta de brazos desocupados y la mayor o menor organización de resistencia de que disponga el obrero.
- P. ¿Es suficiente el salario que recibe el obrero para su conservación y la de su prole?—R. En modo alguno. Los médicos que han estudiado el asunto declaran que las enfermedades producidas por una alimentación insuficiente son manifiestas en las familias obreras, y que se hallan constantemente atacadas de una enfermedad: del hambre.

(Continuará)

## DEL MOLINAR

Al Sr. Alcalde

Mentira parece el abandono en que se tiene a este caserío referente a higiene pública; en el número antepasado de este semanario dimos cuenta detallada pero parece que nuestro Alcalde se ha vuelto sordo y no se preocupa ni siquiera de leer la prensa local.

Le declamos los vecinos que era imposible el transitar por la calle de C'an Perantoni, dado el enorme montón de polvo que levantan los vehículos que por allí pasan, y hoy tenemos que agregarle que si S. S. es capaz a demostrarnos que es posible el vivir en sus viviendas, los vecinos que tenemos la desgracia de ser pobres obreros, callaremos y no volveremos a molestarle más sobre este asunto, pero si no se preocupa o no demuestra lo contrario a nuestro estado antihigiénico, tenga por seguro que estamos dispuestos a que llegue a sus oídos nuestra protesta.

Varios vecinos

## Donativos para las sederas en huelga

Día 4 Julio.—La Metalúrgica, pesetas, 20'00.—Día 10 de Id.—Los Albañiles, id., 25'00.—Día 11 de Id.—La Igualdad; id., 50'00.—Día 16 de Id.—La Casa del Pueblo, id., 150'00.—Día 2 de Id.—Los Carpinteros, id., 50'00.—Día 2 de Id.—La Metalúrgica, id., 20'00.—Día 2 de Id.—Los Albañiles, id., 20'00.—Día 2 de Id.—La Igualdad, id., 25'00.—Día 16 de Id.—La Metalúrgica, id., 20'00.—Día 16 de Id.—Los Albañiles, id., 25'30.—Día 18.—Los Carpinteros, id., 25'00.—Día 18 de Id.—La Metalúrgica, id., 20'00.—Día 23 de Id.—Los Albañiles, id., 20'00.—Día 20 de Id.—Los Carpinteros, id., 52'50.—Día 29 de Id.—Los Albañiles, id., 12'50.—Día 29 de Id.—La Metalúrgica, id., 20'00.

Total pesetas, 527'80.

## Exceso de original

Por exceso de original dejamos de publicar una lista de donativos para la huelga de zapateros y otra sobre Riotinto, de Alaró.

Las publicaremos en el número próximo.

Vicente Torres

Propagad «El Socialista»

Imp. Rosa, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92